

左の記事を読んで、下の問いに答えましょう。

1 「願はくは」の歌の意味を書いた次の文の空欄に、何の花か、如月は何月か、望月はどんな月かをそれぞれ1文字で入れましょう。

もし願いが叶うならば、の花の下で、春に死にたいものだ

その 月の月の頃に

2 空欄Aに入る短歌の修辞法を、次の中から選んで記号で答えましょう。

- ㊶枕詞
- ㊷序詞
- ㊸掛詞
- ㊹縁語

3 空欄Bに入る言葉を漢字1字で書きましょう。

4 傍線部「慢心」の意味を次の中から選び、記号で書きましょう。

- ㊶おごり高ぶる心
- ㊷怠けたいという気持ち
- ㊸あつかましい心
- ㊹緊張感や注意力に欠けている状況

友人が万博に行っている頃、私は実家から大阪の仕事場へ向かう途中、能勢町の国道で車がパンクした。高座の時間が迫る中、いつも立ち寄る喫茶店のマスターがそりゃ大変と、能勢電鉄の駅まで自分の車で送ってくてくださった。初めての駅、何とか仕事には間に合ったが、駅の名前が美しい。川西能勢口、絹延橋、滝山、鶯の森、鼓滝……。どれも新緑に映える駅名。

そこで落語「西行」を思い出した。西行は新古今集に94首ものっている歌僧だ。元々は北面の武士だったが失恋して僧になり、有名な「願はくは 花の下に

て春死なむ その如月の望月の頃」と歌った人。この西行法師が今の川西市の鼓ヶ滝へ歌修業でやって来る。そして作った歌が「伝えきく 鼓ヶ瀧に来てみれば 沢辺に咲きたんぼの花」。すると老夫婦と娘

N-1 Eワークシート中「高校

がやって来て、その歌に手を入れたと言う。生意気なことを、と思いつつ「どう訂正するのか」と聞くと「伝えきく」を「音に聞く」とした方が鼓のAとなる、そして「沢辺」を「かわ辺」にしたら鼓のBに通じて良いと言う。

今度は娘が「来てみれば」を「打ちみれば」にすればより鼓にちなむではないかと。結局「音に聞く 鼓ヶ瀧をうち見れば かわ辺に咲きたんぼの花」となる。西行は恐れ入ったと礼を言うと、3人の姿が消えた。さては和歌三神が私の慢心をいませめた……といふ。

ちなみにタンポポは小鼓の稽古で「タタポポ、タツポ」と洒落ているのだ。アメリカ大統領、関税ばかりでは誰も利をトランププププ……。日本の自動車産業がパンクしたら困るよー。(かつら・ぶんちゃん落語家) 次回6月19日

NIEワークシートのこたえ（2025年5月15日公開）

◆ワークシート「能勢の西行(国語)」
2025.5.15付 朝刊 15面 解答

1 桜 二(2) 満

2 ㊦

3 皮

4 ㊦

落語的見聞録

桂実珍



大阪・関西万博が始まった。残念ながら、いまだ見学できていないのだが、私の友人は初日に出かけた。たまたまその日は雨と風で、えらい目に遭ったと言いながらも楽しそうだった。入場に3時間もかかり、大屋根リングの上で初日の目玉イベント、ブルーインパルスが飛来するのを待ったが、悪天のため中止となりガッカリ！ 身体が冷えたのでスペインのパビリオン横のスペインレストラン

でコース料理を食べ、赤ワイン、白ワインとナント、8杯もグラスで飲んだという。そして帰る時、会計の伝票を見て青くなったと言っていた。赤、白、青、と自分自身があのミヤクミヤクと同じ色になったと笑

っていた。
いろいろな国のパビリオン、そして展示、いずれ私も行ってみようとは思いますが、その場に居合わず体験こそ大切なのでは、と思う。友人が万博に行っている頃、私は実家から大阪の仕事場へ向かう途中、能勢町

の国道で車がパンクした。高座の時間が迫る中、いつも立ち寄る喫茶店のマスターがそりや大変と、能勢電鉄の駅まで自分の車で送ってくれた。初めての駅、何とか仕事には間に合ったが、駅の名前が美しい。川

西能勢口、絹延橋、滝山、鶯の森、鼓滝…。どれも新緑に映える駅名。
そこで落語「西行」を思い出した。西行は新古今集に94首ものついている歌僧だ。元々は北面の武士だったが失恋して僧になり、有名な「願はくは 花の下に

て春死なむ その如月の望月の頃」と歌った人。この西行法師が今の川西市の鼓ヶ滝へ歌修業でやって来る。そして作った歌が「伝えきく 鼓ヶ滝に来てみれば 沢辺に咲きたんぽぽの花」。すると老夫婦と娘

がやって来て、その歌に手を入れたいと言っ。生意気なことを、と思いつつ「どら訂正するのか」と聞くと「伝えきく」を「音に聞く」とした方が鼓の縁語となる、そして「沢辺」を「かわ辺」にしたら鼓の皮に通じて良いと言っ。

今度は娘が「来てみれば」を「打ちみれば」にすればより鼓にちなむではないかと。結局「音に聞く 鼓ヶ滝をうち見れば かわ辺に咲きたんぽぽの花」となる。西行は恐れ入ったと礼を言っ、3人の姿が消えた。さては和歌三神が私の慢心をいませた…といい嘸だ。

ちなみにタンポポは小鼓の稽古で「タタポポ、タツポン」と洒落ているのだ。アメリカ大統領、関税ばかりでは誰も利をトランプアップ…だ。日本の自動車産業がパンクしたら困るよ。(かつら・ぶんちん＝落語家) 次回回は6月19日

万博、能勢電…連想脈々と